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Aos vinte e três dias do mês de setembro, de dois mil e vinte e dois, às oito horas 
e trinta minutos, reuniu-se, ordinariamente, o Conselho de Ensino, Pesquisa, 
Extensão e Administração, sob a presidência do Prof. Danilo Giroldo e com a 
participação dos seguintes membros: De forma presencial – André Luis Castro 
de Freitas, Adriana Elisa Ladeira Pereira, Alice Teixeira Meirelles Leite, Audrei 
Fernandes Cadaval, Cesar Serra Bonifácio Costa, Cezar Augusto Burkert Bastos, 
Cláudia Mentz Martins, Cláudio Moss da Silva, Cleusa Maria Lucas de Oliveira, 
Daiane Teixeira Gautério, Daniel Loebmann, Danúbia Bueno Espíndola, Diego 
D’Ávila da Rosa, Éder Leandro Bayer Maier, Eduardo Resende Secchi, Edison 
Luis Devos Barlem, Elaine Nogueira da Silva, Felipe Kessler, Luiz Fernando 
Mackedanz, Magda de Abreu Vicente, Marcelo Eibs Cafrune, Maria Cristina 
Oddone Franco, Rafael Gonzales Rocha, Renato Duro Dias, Rogério Tubino 
Vianna, Sibele da Rocha Martins, Tamires Lopes Podewils, Vinícius Menezes de 
Oliveira e Zélia de Fátima Seibt do Couto. Por webconferência – Antonio Luis 
Schifino Valente, Fernanda Cabral Borges, Fernando Comiran, Hugo Ariel 
Lombardi Rodriguez, Jean Lucas de Oliveira Arias e Rillari Ferreira Castro e 
Silva. O Secretário, a pedido do Senhor Presidente, registrou a presença dos 
substitutos e o motivo da substituição: De forma presencial – Débora Medeiros 
do Amaral , representando a PROEXC (titulares em férias); Luiz Felipe Alcântara 
Hecktheuer, Vice-Diretor do IE (titulares afastados a serviço da Universidade); 
Vanessa Hernandez Caporlingua, vice-diretora da FaDir (titular em licença- 
maternidade); Rodrigo Dalke Meucci, suplente de Emanuela Carbin Martinazzo 
Almonde, representante da 2ª Câmara (titular em licença-saúde); Por 
webconferência – Carmem Rejane Pacheco Porto, suplente de Eduardo 
Saldanha Volgelmann, representante da 9ª Câmara; Eder Mateus Nunes 
Gonçalves, Vice-Diretor do C3 (titulares afastados a serviço da Universidade); 
Ausentes sem justificativa: Aline Rodrigues de Ávila, representando a PROGEP; 
Alexandra Costa da Silva, Emily Silva da Matta, Gilberto Vitório Rech, Gustavo 
Henrique de Oliveira Santos, Nathalia Luiza Andreazza, representantes dos 
discentes de graduação; Amanda Silveira, representante dos discentes de pós-
graduação. Participaram, na condição de convidados, após a aprovação do 
plenário: Luiza Machado da Silva (Diretora da DIADG – PRAGRAD), André 
Lemes da Silva (Diretor da DIEX – PROEXC). Ao iniciar a reunião, o Senhor 
Presidente colocou em discussão a ordem do dia, conforme segue: 1º) 
Aprovação da Ata 124 – Tendo em vista que a ata fora disponibilizada, 
antecipadamente, aos conselheiros, o Senhor Presidente perguntou aos 
presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo 
manifestações a respeito, a ata n° 124 foi colocada em votação e aprovada por 
unanimidade; 2º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Homologação do Ato 
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Executivo 30/2022 – Transferência da reunião ordinária do COEPEA do dia 
26 de agosto para o dia 23/9 – A referida Indicação propõe a homologação do 
Ato Executivo 30/2022, através do qual foi transferida a reunião ordinária, no 
calendário do COEPEA, do dia 26 de agosto para o dia 23 de setembro do 
corrente ano, por necessidade de serviço, tomada “de ofício” pela presidência do 
Conselho. A Indicação foi lida pelo Senhor Presidente. Após, colocou o assunto 
em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, a Indicação foi 
aprovada por unanimidade; 3º) Indicações dos Cons. Danilo Giroldo e Renato 
Duro Dias – Homologação dos Atos Executivos nºs 28, 29 e 31/2022 – Lutos 
oficiais pelo falecimento dos servidores aposentados Jose Paulo Gagliardi 
Marques (docente), Vilma Neves Correa (TAE) e Brasilio Cezimbra Ruiz 
(docente) – Os referidos Atos Executivos declararam luto oficial na Universidade 
Federal do Rio Grande por motivo de falecimento dos servidores aposentados: 
Jose Paulo Gagliardi Marques, ocorrido em 13/07/22, o qual atuou como 
professor do magistério superior, por vinte e um anos e dez meses; Vilma Neves 
Correa, ocorrido em 03/08/2022, a qual atuou como servente de limpeza, por 
dezenove anos e dez meses, e Brasilio Cezimbra Ruiz, ocorrido em 25/08/2022, 
o qual atuou como professor do magistério superior, por vinte e seis anos. As 
Indicações foram lidas pelo Senhor Presidente, solicitando ao plenário 1 (um) 
minuto de silêncio em homenagem aos servidores falecidos, e, na sequência, 
colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, 
as indicações foram aprovadas por unanimidade; 4º) Indicação do Cons. Danilo 
Giroldo – Processo 23116.003125/2022-11 – Instituição de Comissão 
Especial para coordenar eleição de representantes dos servidores 
docentes, dos servidores técnico-administrativos em educação e dos 
estudantes para o Pleno do Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e 
Administração – Biênio 2023/2024 – A referida Indicação propõe a constituição 
de Comissão Especial para coordenar o processo de escolha dos representantes 
dos servidores docentes, dos servidores técnico-administrativos em educação e 
dos estudantes para o biênio de 2023/2024. A indicação foi lida pelo Senhor 
Presidente, explicando que o atual mandato dos representantes das categorias 
se encerra ao final de 2022, sendo necessário o início do processo de escolha 
dos novos representantes com antecedência. Pediu para que eu, Jorge Bastos, 
fizesse uma breve complementação de sua fala e sugeriu que tal Comissão 
Especial seja formada com um representante de cada uma das três categorias, 
assim como, tradicionalmente, vem sendo realizado nos anos anteriores. Na 
sequência, colocou o assunto em discussão. Os Cons. Éder Maier e Jean Lucas 
de Oliveira se candidataram para participar da Comissão Especial. Como não se 
tinha nenhum representante dos discentes na reunião, o Senhor Presidente pediu 
para que fosse feito contato com os atuais representantes dessa categoria, para 
se verificar a possibilidade de contar com um conselheiro representante dos 
estudantes na Comissão. Após contato com todos, via e-mail, a Cons. Rillari 
Ferreira Castro e Silva concordou em participar da Comissão. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi aprovada por unanimidade, 
ficando aprovada a constituição da Comissão Especial pelos seguintes 
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conselheiros: Éder Leandro Bayer Maier (Docente), Jean Lucas de Oliveira Arias 
(TAE) e Rillari Ferreira Castro e Silva (discente); 5º) Indicação da Cons. Sibele 
da Rocha Martins – Instalação da Comissão Especial de Avaliação das 
Alterações Curriculares para a Curricularização da Extensão dos cursos de 
graduação da FURG, que mudarão seus Projetos Pedagógicos para inserir 
a extensão curricular como componente obrigatório, com no mínimo 10% 
da sua carga horária total – A referida Indicação propõe a criação e a 
instalação de Comissão Especial de Avaliação das alterações curriculares com a 
finalidade de inserir a extensão nos currículos, em conformidade ao previsto na 
Resolução 29/2022 do COEPEA e posteriormente na IN Conjunta 
PROEXC/PROGRAD/FURG nº 1, de 8 de abril de 2022. A Indicação foi lida pela 
Cons. Sibele Martins, contendo a constituição da comissão conforme segue: 
Luiza Machado da Silva (Diretora da DIADG – PRAGRAD), Rafaele Rodrigues de 
Araújo (Coordenadora de Avaliação e Acompanhamento de PPC’S – Projetos 
Pedagógicos dos Cursos – PROGRAD), Tiago Pivetta Severo (PROGRAD), 
Daniel da Silva Silveira (Diretor da DIPED – PROGRAD), Aline Quandt Klug 
(DIPED – PROGRAD), André Lemes da Silva (Diretor da DIEX – PROEXC), 
Beatriz Spotorno Domingues (Coordenadora de Programas e Projetos de 
Extensão – DIEX – PROEXC), Milena Goncalves Loureiro (DIEX – PROEXC), 
Everson Zaykowski Amaral (DIEX – PROEXC), Otavio Pontes Correa (DIEX – 
PROEXC), Rita Patta Rache (ILA), Carla Silva da Silva (Coordenadora do Curso 
de Engenharia Civil – EE) e Claudio Rossano Trindade Trindade (ICB). A Cons. 
Sibele Martins avisou que o servidor Claudio Rossano Trindade Trindade (ICB) 
pediu para sair da constituição da Comissão após seu nome ter sido relacionado. 
Disse, também, que a Comissão fará a organização dos processos. Citou as 
fases pelas quais passam os processos dentro da DIADG. Comentou que, hoje, 
existem 64 cursos de graduação e que se têm, somente, dois servidores para 
realizar a análise desses processos. Assim, pensaram na criação de uma 
comissão, para que todas as áreas envolvidas participem conjuntamente. Disse 
que a comissão emitirá um relatório final com um compilado de alterações 
curriculares dos diversos cursos, a fim de acelerar o processo, o qual, 
posteriormente, seria enviado ao COEPEA para aprovação. O Senhor Presidente 
agradeceu às Unidades Acadêmicas e às Coordenações de Curso, as quais já 
estão se movimentando nesse sentido. Entende que a análise da PROGRAD é 
fundamental e, assim, garante-se a participação desses três pilares e, com a 
criação dessa Comissão Especial, consegue-se garantir a qualidade, a 
celeridade e a legalidade do processo, analisando de forma sintética. Após, 
colocou o assunto em discussão. O Cons. Éder Mateus Gonçalves comentou que 
é a primeira vez que esse assunto chega ao COEPEA, após as Unidades já 
terem iniciado esse processo, o qual se mostra extremamente rico. Percebeu a 
existência de dois temas durante as discussões; primeiro é a dificuldade de dar 
oportunidade a todos os estudantes de participarem de atividades de extensão; 
segundo é a percepção de que muitas normas da Universidade não permitem a 
adoção de atividades de extensão. Entende que está mais do que na hora de 
serem flexibilizadas algumas normativas existentes. O Senhor Presidente disse 
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que tudo é um processo e citou a existência de uma Comissão, a qual já está 
estudando a flexibilização de normas e que vai muito além da curricularização da 
extensão. Tais mudanças vão acontecer no tempo necessário, o importante é 
que, neste momento, possa se atender ao que está estabelecido na política de 
extensão da FURG. No momento, não será possível criar um cenário suficiente 
para essa nova realidade, porque isso faz parte de um processo. A Cons. Sibele 
Martins disse que esse é um trabalho técnico-manual que está sendo realizado 
pelos servidores no sistema e explicou como se dá essa análise, a qual exige um 
tempo necessário. O Senhor Presidente entende que, com muito diálogo, esse 
trabalho será muito bem realizado. O Cons. Vinícius Menezes disse ser um 
momento importante de se fazer uma discussão ampla, principalmente, nos 
cursos das engenharias, que, também, precisam atender às Diretrizes 
Curriculares Nacionais (DCN’s) das Engenharias, as quais permitem uma 
flexibilização para que se atenda, cada vez mais, a formação dos novos 
engenheiros. Citou, como exemplo, o projeto-piloto criado para a adoção do 
Plano de Gestão e Teletrabalho, recém-aprovado, frente a não disponibilidade de 
normativas, neste momento de adequação e, talvez, surjam propostas que 
sirvam de piloto. Disse que essa perspectiva de tentar colocar experimentos 
antes de um arcabouço legal definido é válido e, com o surgimento de novas 
propostas, haverá apresentações diferentes, contrapondo-se ao que está sendo 
apresentado hoje, avançando na questão da inovação. Afirmou que é possível, 
por exemplo, que existam 4 ou 5 currículos ao mesmo tempo, dificultando o 
processo. O Senhor Presidente disse que a perspectiva é de que se alcance o 
melhor currículo, sem desconsiderar o atendimento das DCN’s e a melhor 
curricularização da extensão. A convidada Luiza Machado agradeceu a 
oportunidade de estar participando desse trabalho, disse que está sendo intenso, 
fisicamente, mas, ao mesmo tempo, tem permitido olhar o todo da Universidade. 
Falou que os ajustes, os quais estão sendo propostos, são realizados atendendo 
à legislação existente. Agradeceu ao Centro de Gestão de Tecnologia da 
Informação (CGTI) e disse que o sistema da extensão está ficando incrível. A 
Cons. Adriana Pereira perguntou se os processos que retornarem às 
coordenações de cursos terão de passar, novamente, pelos conselhos das 
Unidades Acadêmicas. O Senhor Presidente respondeu que vai depender do 
grau de profundidade das alterações que forem identificadas. A convidada Luiza 
Machado externou que acontece muito de constar em atas informações 
equivocadas, e isso é importante estar claro, pois garante às Direções a tomada 
de decisões. A Cons. Sibele Martins declarou que se prezam muito as 
informações das atas das Unidades. Disse que, dependendo do que for alterado, 
precisará passar pelo Conselho da Unidade novamente. O Cons. Éder Maier 
perguntou qual o prazo para que os processos passem no COEPEA. O Senhor 
Presidente disse que não foi determinado, ainda, um prazo final de entrega, mas 
o esforço é para que seja colocado no primeiro semestre de 2023. A Cons. Sibele 
Martins disse que a ideia é de que sejam reunidos vários processos e 
encaminhados ao COEPEA para a reunião de 21 de outubro. Pediu que se tenha 
uma parceria entre os Diretores das Unidades Acadêmicas, para que, caso 
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algum processo volte, aconteça, o quanto antes, o seu andamento. O convidado 
André Lemes agradeceu o envolvimento e a mobilização de todas em torno 
desse processo e reiterou o agradecimento aos Diretores das Unidades 
Acadêmicas, aos Coordenadores de Curso, aos técnicos do CGTI, em especial 
ao servidor TAE Newton Dario Monteiro da Silva. Disse que há um trabalho 
bastante intenso a ser enfrentado nas diversas Unidades. Falou que a maioria 
dos cursos atendeu à sugestão de que as atividades de extensão iniciem no 
segundo semestre dos cursos. Essa é uma etapa de análise, sendo o motivo 
dessa Indicação e composição da comissão e ocorrerão diagnósticos a serem 
analisados. Após, o foco será direcionado para a análise das diversas propostas 
recebidas. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi 
colocada em votação e aprovada por unanimidade, sendo indicados para a 
constituição da Comissão os seguintes servidores: Luiza Machado da Silva, 
Rafaele Rodrigues de Araújo, Tiago Pivetta Severo, Daniel da Silva Silveira, Aline 
Quandt Klug, André Lemes da Silva, Beatriz Spotorno Domingues, Milena 
Goncalves Loureiro, Everson Zaykowski Amaral, Otavio Pontes Correa, Rita 
Patta Rache, Carla Silva da Silva; 6º) Indicação do Cons. Leandro Bugoni – 
Processo nº 23116.002697/2021-94 – Curso de Especialização em 
Alfabetização em EaD – Alteração do nº de vagas e de polos – A referida 
Indicação propõe a alteração no número de vagas a serem oferecidas no curso 
de Especialização em Alfabetização (EaD), assim como a atualização dos polos 
em que será ofertado, conforme segue: Rio Grande, Novo Hamburgo, Santo 
Antônio da Patrulha, Sapiranga, São Lourenço do Sul, Santa Vitória do Palmar e 
Cachoeira do Sul, a fim de ficar compatível com o aprovado por intermédio do 
edital 9/2022, publicado pela CAPES, relativo ao Programa Universidade Aberta 
do Brasil – UAB. A Indicação foi lida pelo Cons. Eduardo Secchi, o qual fez uma 
breve explicação do motivo de tal mudança, disse que foi em função do edital da 
CAPES, que reduziu o número de vagas. O Senhor Presidente explicou a 
urgência na aprovação dessa alteração, por isso veio ao pleno na forma de 
indicação. Após, colocou o assunto em discussão. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação e aprovada 
por unanimidade; 7º) Indicação do Cons. Cláudio Moss – Solicitação de 
excepcionalidade para constituição de banca para realização de concurso 
público na FAMED, para professor na área de radiologia, com a participação 
de um membro titular e um suplente com titulação mínima de 
especialização – A referida Indicação propõe a aprovação, em caráter 
excepcional, de composição da banca de concurso público para professor efetivo 
da FAMED, na área de radiologia, tendo entre seus membros, um titular e um 
suplente com titulação mínima de Especialização e/ou Residência Médica. A 
Indicação foi lida pelo Cons. Cláudio Moss, o qual explicou que existe a 
necessidade de concursar um docente na área de radiologia, para atender às 
necessidades do curso de Medicina. Informa ainda que na FURG não existe 
professor com essa formação e que nas Universidades próximas são escassos 
os professores com a formação em radiologia e titulação de mestrado ou 
doutorado. Tal fato gera dificuldade de composição da banca de concurso. 
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Propõe então que o membro externo e seu suplente possam ser detentores da 
especialização ou residência médica em radiologia, contando com a titulação 
mínima de especialização. Os demais membros da banca seriam todos 
professores com titulação de doutorado. Após, o Senhor Presidente colocou o 
assunto em discussão. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a 
Indicação foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 8º) Parecer 
020/2022 da 2ª Câmara – Processo nº 23116.000657/2022-99 – Homologação 
dos atos e resultado do Concurso Público realizado pela FaMed – Edital nº 
4/2022 – 1 (uma) vaga para o campus de Rio Grande, para professor 
Auxiliar, Classe A, Nível 1, 40h semanais, na área de conhecimento: 
Medicina; para as matérias/disciplinas: Técnica Cirúrgica, Clínica Cirúrgica 
Geral, Estágio em Cirurgia, Estágio em Urgência e Emergência, Residência 
Médica em Cirurgia Geral e o Programa de Pré-requisito em Cirurgia Básica 
– O processo foi relatado pela Cons. Mara Regina, a qual, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e 
resultado do Concurso Público, que teve como único aprovado, Carlos Alberto 
Tomatis Loth, indicando-o para contratação. O parecer foi lido pelo Cons. Rodrigo 
Dalke Meucci, representante da 2ª Câmara. Na sequência, o Senhor Presidente 
colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, o 
voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 7º) 
Assuntos gerais – O Senhor Presidente comentou que os Conselheiros já 
deveriam ter visto as últimas informações relativas à questão orçamentária, pois, 
para a Universidade, somou-se um corte inicial em torno de 25%, o que já trava o 
início do ano em uma situação desafiadora, e, agora, no meio do ano, um 
bloqueio em torno de 15%. Disse que houve um impacto muito grande na 
assistência estudantil, em razão da conjuntura socioeconômica e os professores 
têm presenciado essa situação em sala de aula. Falou que se têm privilegiado os 
recursos para pagamentos de custos básicos, como energia, água e assistência 
estudantil. O déficit previsto é de 10 milhões neste ano. Para o ano de 2023, a 
redução é prevista para 12% em cima do orçamento, que já contava com uma 
redução de 25%. Falou que se trata de uma situação muito difícil para todas as 
universidades. Disse que a Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições 
Federais de Ensino Superior (ANDIFES) tem se mobilizado nesse sentido. A 
presidência do Senado tem sido receptiva sobre esse tema e vem realizando 
reuniões com os Reitores. Falou que está se buscando e lutando pela 
complementação desses recursos. O início do ano de 2023 será muito 
complicado e se estuda, inclusive, a alteração do calendário com provável 
mudança no período de férias e início do ano letivo, para que se possa enfrentar 
esse impacto previsto, pois resolver um déficit de 10 milhões não é simples, 
contando com um orçamento que já é apertado. Comentou que o desafio está 
posto e é preciso enfrentar e alertar esse Conselho. O Cons. Cesar Bastos 
parabenizou a iniciativa de ser colocar para a comunidade essa realidade. Citou 
uma reunião com representantes de um conselho de classe, os quais se 
mostraram incrédulos com a realidade apresentada, por isso a importância de 
informar a comunidade sobre a realidade existente. O Senhor Presidente 



Ata nº 125 do COEPEA – 23/09/2022 
 

7 
 

declarou que a administração tem o dever de informar a sociedade sobre essas 
realidades e escolhas orçamentárias que estão ocorrendo. O Cons. Diego D’Ávila 
disse que teremos que lidar com um déficit inicial previsto de 10 milhões. Afirmou 
que todos estão acompanhando as reduções nos contratos que estão sendo 
executados. Relatou que o cenário já estava anunciado e se está trabalhando no 
sentindo de identificar o que se paga primeiro. O Senhor Presidente comunicou 
que algumas negociações, hoje, estão mais difíceis de ocorrerem, 
principalmente, após a privatização de algumas áreas como, por exemplo, a 
energia elétrica. Falou que se espera que o Projeto de Lei Orçamentária Anual 
(PLOA) apresentado esteja um pouco melhor do que no passado. A Cons. 
Cleusa de Oliveira disse que, além deste cenário apresentado, na data de ontem, 
foram anunciados, na mídia, novos cortes orçamentários. O Cons. Eduardo 
Secchi citou a avaliação quadrienal divulgada para a pós-graduação, informando 
que a FURG teve dez programas que melhoraram suas notas e que alguns 
recursos ainda serão apresentados para que o objetivo da FURG seja alcançado, 
que é de todos os programas contarem com doutorado. O Senhor Presidente 
disse ter sido um belo resultado e comentou que as notas do Exame Nacional do 
Desempenho dos Estudantes (ENADE) foram muito boas também. Falou que a 
Mostra de Produção Universitária (MPU) acontecerá de 19 a 21 de novembro e 
que, no dia de ontem, foi divulgado o destaque do evento que, neste ano, será a 
Professora Débora Laurino, lotada no IMEF, em razão de sua dedicação ao 
ensino. Comentou que a FURG teve dois professores premiados no evento 
Destaque Gaúcho, Jorge Alberto Vieira Costa, lotado na EQA, como destaque no 
setor de Ciências Agrárias e Fabrício Butierres Santana, também lotado na EQA, 
como destaque com a Startup Augem, empresa instalada no parque tecnológico 
da FURG. Nada mais havendo a tratar, às 10h15min, o Senhor Presidente 
encerrou a reunião. A ata será disponibilizada a todos para apreciação e 
aprovação, em próxima oportunidade, e irá assinada pelo Senhor Presidente e 
por mim, Jorge Bastos, que secretariei a reunião. 
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